



“El perfil femenino no está bien representado en la profesión”

REIVINDICAR LA LABOR SANITARIA DE UNA VETERINARIA DE EXCELENCIA ES EL OBJETIVO DEL COLECTIVO VETERINARIO EN LA REGIÓN DE MURCIA, MÁS UNIDO QUE NUNCA. CONTRA EL MALTRATO Y EL ABANDONO ANIMAL, MÁS CONCIENCIACIÓN CIUDADANA. CONTRA LA FALTA DE RECONOCIMIENTO DE LA PROFESIÓN, VISIBILIZACIÓN DE LAS MÚLTIPLES RESPONSABILIDADES DEL VETERINARIO EN LA SALUD PÚBLICA. TODO ELLO EN UNA PROFESIÓN QUE ES CLAVE PARA TODOS: ANIMALES, HUMANOS Y MEDIO AMBIENTE.

Con un total de 1.100 colegiados de los casi 40.000 que hay en España, el colectivo veterinario en la Región de Murcia se prepara para los retos de futuro. El reconocimiento de la profesión como sanitaria, mejorar las condiciones laborales de los profesionales y manejar la venta de medicamentos de uso veterinario, son algunas de las prioridades del sector. “El principal logro de esta Junta ha sido modernizar la institución e intentar abrir el Colegio a sus colegiados con el fin de hacerlos partícipes de las decisiones y tener en cuenta sus ideas y aportaciones”, nos cuenta **Teresa López**, presidenta del Colegio Oficial de Veterinarios de la Región de Murcia. Teresa López lleva liderando ese proceso de modernización y accesibilidad del organismo colegial desde que ostentó la presidencia en 2020. “En plena pandemia tuvimos que hacer frente a la coyuntura del momento. Hay aspectos que aún están pendientes, como continuar con la digitalización del Colegio y seguir fomentando la unión entre los compañeros. Para ello son muy útiles las actividades conjuntas de ocio”, nos explica.

Profesión femenina

Una profesión que si por algo se caracteriza en los últimos años es por la incorporación de la



mujer. No en vano, de los 36.337 veterinarios que había en España en 2022, 19.218 eran mujeres, lo que supone el 52,9% del total. “El perfil femenino no está bien representado en la profesión. Hoy en día somos más colegiadas mujeres que hombres y, sin embargo, en los órganos de representación seguimos siendo muchas menos”. Ella, como presidenta del Colegio Oficial de Veterinarios de Murcia, lo sabe bien.

Así, confía en que, con el paso del tiempo, se observe un cambio de proporción también en los cargos de responsabilidad. *“En nuestra Junta de Gobierno, por ejemplo, somos la mitad mujeres y la mitad hombres”*, explica. Y es que si miramos una década antes de 2022, el total de hombres veterinarios en España en 2012 suponía el 56,4%. Parece que las cifras se han invertido en tan solo 10 años.

Número de egresados

Cuando le preguntamos por la cantidad de egresados en nuestro país al año, Teresa López no vacila: *“Me parecen insuficientes, porque la veterinaria es una profesión muy amplia que abarca todos los campos del One Health, desde la salud de los animales de compañía hasta la inspección de los alimentos que consumimos, pasando por el control de toda la producción primaria”*.

Sin duda se trata de una profesión basada en la excelencia con múltiples implicaciones en la Salud pública y un sinfín de ocupaciones multidisciplinares. La veterinaria es una de las ciencias más modernas en nuestro país. *“También hay que sumar la labor inspectora que realizan los compañeros en la Administración, por un lado, sobre los compañeros veterinarios y, por otro, sobre los productores de alimentos”*.

Todo lo cual hace que el número de egresados por año, según la representante de la institución colegial de la Región de Murcia, sea insuficiente: *“Precisamente porque no son suficientes, es una de las razones por la que en algunos campos, otras profesiones empiezan a sustituirnos, cuestión que como colectivo no debemos permitir”*.

IVA y precariedad laboral

Frente a las responsabilidades de los profesionales veterinarios en materia de Salud pública -no hay que olvidar que las enfermedades zoonóticas representan un 60% de las enfermedades infecciosas conocidas y un 65% de las enfermedades infecciosas emergentes-, en la opinión pública ha calado la creencia de que el veterinario es caro. *“El problema es que nos comparan con la sanidad humana y la seguridad social, y nosotros no somos una seguridad social animal, nosotros no podemos establecer un precio fijo mensual, salvo en el caso de seguros de salud, que en la producción primaria, por ejemplo, no existen”*, advierte la presidenta del COLVET de la Región de Murcia.

También influye el IVA elevado, para una profesión que se considera y que actúa en el ámbito sanitario, así como la precariedad laboral. *“En una consulta privada de salud humana no se aplica IVA, mientras que a nuestros actos sanitarios se les tiene que gravar con el IVA de un artículo de lujo. Esto es inadmisibles y lo seguiremos reivindicando hasta que se ajuste a lo que nos corresponde”*.

En cuanto a la imagen social, Teresa López reivindica la visibilidad del amplio campo de actuación de la medicina veterinaria. *“Habiendo tantas áreas de nuestra profesión inexploradas, los estudiantes se inclinan casi siempre por la clínica de animales de compañía, originando una plétora que deriva en precariedad”*.

Medicamentos de uso veterinario

Hay países dentro de la UE, como Alemania o Francia, que permiten a los veterinarios dispensar y vender al por menor medicamentos a los animales. Al respecto, la representante de la Región de Murcia considera que lo más sensato sería la venta en las clínicas de pequeños animales. *“Los medicamentos veterinarios tienen una serie de circunstancias que hacen que la dispensación en farmacias no sea, en ocasiones, la mejor opción. Es el caso de medicamentos en los que los formatos comercializados son de gran tamaño y*

“LOS VETERINARIOS SOMOS LOS PREVENCIÓNISTAS DE LA SALUD”

no tiene sentido que el propietario se quede con un excedente de medicamentos, porque puede conducir a un uso inadecuado, y el farmacéutico no tiene potestad para dividir un envase”.

Asimismo, otra cuestión que preocupa al colectivo es la nueva Ley de Bienestar Animal. *“No tiene sentido una ley que se haga sin el correspondiente asesoramiento técnico, inoperativa, que no se puede aplicar en la mayoría de los casos por falta de desarrollo y que nos está generando inseguridad tanto a los profesionales como a la sociedad”*, asegura Teresa López, y añade: *“Además, se pretenden regular demasiados aspectos, sin haber dotado de los medios necesarios para ello”*.

Tenencia responsable

Una de las prioridades de la institución es la promoción de la salud y el bienestar animal. La tenencia responsable pasa por la concienciación ciudadana. *“En este punto es clave la educación de la sociedad, por eso desde el Colegio lideramos múltiples campañas de concienciación”*. Uno de estos ejemplos es la campaña *Un animal no es un juguete*. También es importante que los animales estén correctamente identificados y vacunados, porque es la única forma de asegurar su bienestar. *“Los animales, obviamente, no se pueden maltratar y tenemos que acabar con el abandono, por eso estamos concienciando a la población”*. El quid de la cuestión está en la educación social.

Los desafíos con vistas a los próximos años para una veterinaria de excelencia son continuar con el conocimiento científico y seguir apostando por la investigación *“Me gustaría que, en un futuro, la profesión veterinaria se reconociera de facto como la profesión sanitaria que es”*.

La presidenta del Colegio Oficial de Veterinarios de la Región de Murcia se despide de nosotros no sin antes ahondar en la prevención: *“Los veterinarios somos los prevenciónistas de la salud, somos la primera línea de batalla frente a cualquier zoonosis y la profesión sanitaria que está más concienciada con el One Health”*. 🐾